
□晚报记者 张柳

“妈妈，我们班这么多人，怎么上课啊？别
的班也这么多人吗？”昨日 16时许，7岁的童童
（化名）仰望着班级名录，不满地撇了下嘴。童
童是互助路小学一年级的新生，妈妈刚刚告诉
他，他的班里有107名同学。

根据贴在各个班门口的名录统计，截至昨日
17时，互助路小学一年级8个班中，有6个班的人
数超过100人，人数最多的达到118人。而校门
口仍有不少未报上名的家长在“想办法”。

学生人数猛增，愁坏家长

作为一年级新生的家长，王丽向我们讲述
了她的忧虑：“一个班这么多孩子，教学质量咋
保障？”

王丽说，8月28日，学校张贴出了各班的班

级名录，并通知家长新生9月1日开始上课。当
时，每个班的学生人数在 80人上下。但前日，
一家人高高兴兴地准备第二天让孩子上学，却
接到学校的电话说，将延长一天新生报名时间，
9月 2日开学。而王丽听说一年级各班的学生
人数大都突破了100，这让她很担忧。

4天里一个班增长30多人

昨日 16时许，记者来到互助路小学，新教
学楼一楼一年级各班的门口贴着学生名录、开
学通知和课程表。

每个班的名录都有两份，上面整齐地写着
学生们的姓名。以一年级三、四、五 3 个班为
例，3个班第一榜人数均为80人，而第二榜分别
增加了21人、37人、36人，3个班学生人数分别
达到了101人、117人、116人。

就在记者查人数的时候，一位女老师拿着

一个报名登记表，在五班的第二榜上又写上了
两个学生的名字。旁边一位兴高采烈的家长则
说：“我家孩子刚报上名，还没录到名单上呢。”

37张课桌填充百余学生

学生收了这么多，班里能坐下吗？走进一
年级七班的教室，这里每排放置5张双人课桌，
总共放了9排零两张即47张课桌。如果按照每
张课桌前坐两个学生计算，只能容下 94 名学
生，整个教室已经满满当当。而班级名录上显
示，这个班共有新生107人。

更为拥挤的教室则是一年级五班，教室中
共放置了 37张双人课桌，可供 74名学生使用，
课桌之间无法让两个孩子并行，而这个班有新
生118人。

看到如此状况，一位家长疑惑地说：“哪儿能
摆下那么多桌子？学校是让3个孩子用一张桌？”

□晚报记者 张玉东 实习生 张胜兵

“开学了，可80多个学生挤在一个班里，孩
子根本听不到老师讲课……”昨日下午，市民
张先生致电本报说，自己很是焦急。

一班有七八十名学生

昨日16时许，记者在南阳路二小教学楼楼
洞内看到，贴着 3 张新生名单表，每班都有 83
名一年级新生。

随后，记者在正上课的一（3）班看到，一双
双好奇的眼睛正目不斜视地注视着讲台上的老

师。在8排拥挤但还整齐排列的课桌后，两三张
挤在空调旁边的桌子拼凑成了教室内的第9排。

“学生多我们压力也很大，但学校确实再
腾不出一间空房。”对此，该校办公室崔主任介
绍说，目前，他们学校一共有28个班，一年级只
招收了3个班的学生，人数有240多人。

“学生这么多，都是‘择校热’遗留的问
题。”一旁的德教处吴女士透露说，“以前他们
学校曾和农业路小学联合招生，但后来不知为
什么，那批学生都转到了这个学校，才导致三年
级就有6个班，而一年级新生只能被安排在教学
楼仅剩的3间教室内上课。”其实现在好多家长

不理解，全市老师经常在一起互相交流，师资力
量也是比较平均的，根本不需要盲目择校。

随后，记者又来到附近的农业路小学。该
校一王姓负责人介绍说，今年他们一年级招收
了4个班，每个班平均75名新生。

为不影响正常教学，崔主任说，他们已经
改进了教室硬件。教室内添加了多媒体、音
响、大屏幕等设施，老师戴耳麦上课。

线索提供 张先生

市教育局长：
招生压力大，主要是建

新学校的速度跟不上

□晚报记者 张勤 张玉东

一个班规定最多多少人？中原区45
人，金水区70人

昨日17时许，记者就目前我市出现的
“超员班”情况，咨询了中原区教体局教育
科。一负责人介绍说，每个班级的上限是
45 名学生。记者又就此事致电了金水区
教体局教育科，该科室工作人员张先生介
绍说，金水区学校太少，生源太多，不可能
让孩子到了年龄而入不了学，所以每班学
生名额的上限为70人。
招生压力大，主要是新建学校速度跟不上

虽然教育部门一直在要求避免出现
“大班额”现象，但效果并不明显。市教育
局局长司福亭表示，主要是建新学校的速
度跟不上适龄儿童增加的速度。

据了解，根据郑州市将来几年的发展规
划，市区每年需要新建15所中小学，才能初步
满足学生上学的需求。然而，近两年了，各区
新建学校的速度明显放缓，有的区两年来没
有增加一所新的小学。今年各区承担的建校
任务中，大多数任务还没有开始进行。

另外，个别区在上报建校计划时，往
往把改扩建学校当作新建校任务。而从
实际情况看，改扩建的学校在完成建设任
务后，学校的招生能力并没有扩容。目前
市区新建学校存在选址难的问题，不过正
在进行的城中村改造应该是个机会。“如
果现在不把建校地址选好，将来等住宅建
筑建好后，想再建学校就难了。”

□晚报记者 张勤

据了解，文化路一小虽然一直在努力控制
一年级的班额，但每个班依然超过了70人。这
在市内各区的热点小学来说，还是班额控制得
比较好的一所学校，不少热点小学的平均班额
都突破了80人。

今年小学招生工作开始前，金水区教体局
在发布小学招生工作政策时表示，努力控制小
学平均班额，争取班额在60人左右。但从实际
情况来看，几乎每所热点小学都“超标”了。金

水区教体局有关负责人表示，外来务工人员的
大量拥入，新建小区的数量也在急速增加，给每
所小学的招生工作都带来了压力。“不仅仅是热
点小学，区里每所小学的招生压力都很大。”

除了金水区外，中原区、二七区和管城区
的热点小学的平均班额也都在 80 人以上。
据一所热点小学的负责人介绍，即使如此，今
年的情况也比去年要好一些。“去年，学校的
一年级中，个别班的人数都达到了 90人。”这
位负责人说，现在老师听到要教一年级新生就
感到“害怕”。

小学老师讲课要戴耳麦

最挤的一个班有118个小学生
教育部门：建新学校的速度跟不上学生增加的速度

开学季·现场

南阳路二小：每个班都有83人，老师讲课戴耳麦

文化路一小：每个班超过70人

互助路小学一年级四班学生表显示117
人。 晚报记者 王银廷 图

由于招生压力较大，市区不少
小学的一年级新生昨天才开始正
式上课。随着学生的开学，不少家
长也开始发愁，有的小学人数太
多，每班七八十人，有的甚至上百
人。“上课质量如何保证？”教育部
门解释，小学入学压力大，主要是
新建学校跟不上增加学生的需要。

互助路小学：6个班突破100人，最多的118人

昨日下午，南阳路二小一（1）班内坐了83个小朋友。 晚报记者 周甬 图
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